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医生这个行业给社会的贡献可不

只是治病救人， 它还贡献作家， 比如

鲁迅， 比如余华； 还贡献歌手， 比如

罗大佑； 还贡献漫画家， 比如小林；

还贡献 “段子手”， 比如张文宏———

他让人安心， 又让人开心， 也许还让

人痴心。

我们不禁要问： 这是为什么呢？

为什么医生转身做艺术家， 就像古话

说的， 秀才学医， 笼里捉鸡？

同样有过学医经历的毛姆给出了

答案。 他说： “对于一个作家来说，

我不知道还有什么比在医生的行当里

消磨几年更好的训练了。” 虽然在律

师的办公室里也可以了解人性 ， 可

是 ， 在那儿 ， 人会控制自己 ， 会撒

谎。 但是在医生面前， 不管脱不脱衣

服， 病人都是赤裸裸的。 “大多数情

况下， 恐惧会击垮每一道防线， 甚至

虚荣心也会被它夺去力量。” 用不着

盘根问底， 病人就会说出比医生想要

知道的更多的东西。

说到这里， 是不是应该把余华从

上面的名单里删除呢？ 因为他原先是

牙医， 他的病人大概没有多少机会对

他倾诉自己。 再者， 准确地说， 鲁迅

也没有真正做过医生， 他只是做过医

学院的学生， 还没毕业就改行了。 倘

若毛姆所言真实不虚 ， 那么 ， 天晓

得， 要是鲁迅有几年行医经历， 他对

国民性的批判更会犀利到什么程

度———如此说来 ， 没有当过医生的

鲁迅 ， 对人性的洞察 ， 确实有过人

的禀赋。

说起鲁迅学医， 我们都知道他自

己记述的一则轶事， 就是教解剖学的

藤野先生指出他 （周树人君） 所画的

下臂解剖图上的一个错误： “你看，

你将这条血管移了一点位置了。 ———

自然 ， 这样一移 ， 的确比较的好看

些， 然而解剖图不是美术， 实物是那

么样的， 我们没法改换它。”

这里颇令人疑心， 鲁迅在写作的

时候， 也许是记忆出错， 也许是有意

无意的———就像当初移动血管位

置———借藤野先生的口， 说出了自己

原先的想法。 我们有理由猜想， “穿

衣服太模胡”、 “会忘记带领结” 的

藤野先生未必能想到， 这位周树人君

乃是顺从了自己的艺术冲动， 为的是

把血管画得 “比较的好看些”。 医学

不管好看不好看， 而把解剖图故意画

错了的美术爱好者注定会成为一位伟

大的作家。

在医院实习中的毛姆也有一个让

他难忘的经历， 就照原样抄在这里：

我记得有一次在解剖室， 我和示
教讲师一起复习人体构件， 他问我某
条神经是什么神经， 而我不知道。 他
告诉了我， 然后我提出异议， 因为神
经所在的位置不对。 然而他坚持认为
那就是我一直找却没有找到的那条神
经。 我抱怨这样的异常情况， 他则笑
着说， 在解剖学上， 不普通的也是正
常的。 当时我真是被惹恼了， 但是这
句话印在了我的心底。 从那以后我就
被迫认识到， 这句话适用于解剖学，

对人而言亦然。 正常是你只能极少发
现的情形。 正常是个理想。

这是不是就更有意思了？ 鲁迅和

毛姆多少都有点理想主义， 一个是审

美上的理想主义， 一个是认知上的理

想主义。 然而， 医学或解剖学却是自

然主义的。 至于生活， 按照毛姆的领

悟， 只能说是现实主义的： 在正常的

情况下， 人或多或少有些不正常， 无

论是从生理上还是心理上来说都是如

此； 一个完全正常的人， 几乎就是一

个理想的人 。 这是所谓 “正常即理

想” 的第一层意思。

由此 ， 也要求我们调整对 “理

想” 的认识， 不要把理想放在遥远的

未来， 好像跟眼前的生活没有关系似

的。 所谓理想的生活， 无非就是正常

的生活， 如此而已。 只不过， 悖谬的

是， 在正常的情况下， 生活又或多或

少是有些不正常的。 正常的生活， 就

是理想的生活， 它既不是遥不可及，

而又总是会有所欠缺， 带有一点不正

常 。 而这就已经转到了 “正常即理

想” 的第二层意思。

新冠肺炎疫情暴发之后首位上海

援鄂医生钟鸣接受视频采访， 快要结

束的时候， 记者问： “疫情过了之后

您第一件事想做什么 ？” 他想了想 ，

眼睛有点红， 把头往上仰了仰： “我

想去平常地上一天班， 我想平常地过

一个周末， 然后重新体味一下过去每

一天每一天， 我并没有意识到这么重

要的这么珍惜的平凡的生活， 是那么

的重要那么的可贵。”

我不知道这段话曾经戳中了多少

人的泪点。 真的，说什么诗和远方，正

常的生活已然来之不易，而且，我们已

经知道，它又是多么脆弱，简直不堪一

击。 然而，我不知道，等到疫情过去之

后，还会有多少人，还会真正体认“正

常即理想”，而安住于当下。

当然， 这并不是让人放弃理想。

如果毛姆所说的意思仅止于此， 相当

于把理想主义改写为正常主义、 平庸

主义， 终究让人有点不甘心， 让人觉

得善则善矣， 未尽美也。 就在上面这

段文字后面， 我们看到， 尽管毛姆一

再让我们接受人的多样性， 换言之，

也就是接受人的不完美性， 最后， 他

终于也说道：

我不认为说名人的缺点应当被忽
略的人是对的， 我觉得我们最好还是
了解它们。 然后， 尽管我们意识到自
己有和他们一样明显的缺点， 我们也
能相信这并不妨碍我们获得和他们一
样的优点。

如此， 也就是 “正常即理想” 的

第三层意思， 无论如何， 我们还是可

以希望把带有一些不正常的正常生活

转变成更接近于理想的生活， 并且不

断努力。

七十年代，火车入黔
———一个支内者家属的回忆

谈瀛洲

一

从童年到少年期间， 我曾多次去过

我爸妈在贵州山间支内的地方。 那是一

座在山间的医院， 从属于 061 基地。 我

只知道它距离遵义大约半小时的车程。

以前从上海去那里的时候， 是坐火车到

遵义以后的一个叫 “李家湾 ” 的小车

站 ， 然后医院会派一辆解放牌卡车来

接， 到医院大约要半小时， 但我从不知

道医院的确切位置。

在上学前我去过贵州几次？ 记不确

切了。 大约是两次， 一次大概是爸妈带

我去的， 我已不记得任何细节。 我爸是

1969 年就从上海市第一结核病防治院

（即今上海市肺科医院） 去的贵州， 那

时我还只有 3 岁。 我妈在 1971 年， 也

从上海第六人民医院被调去贵州了。 去

的时候因为医院还是草创， 生活条件很

差， 并没有带我去， 我和两个姐姐一起

留在上海， 随祖父母生活。 我爸说后来

我妈看到上海寄去的照片， 上面的我长

得很瘦弱， 眼睛下面都是黑眼圈， 都快

哭出来了， 所以决定还是让我去贵州。

那一次住了有多久， 不记得了。

还有一次是我二姐带我去的， 我却

有一些深刻的印象。

当时我大约 6 岁 ， 我二姐大我 8

岁， 应该是 14 岁， 也就是一个初中生。

我爸妈没有和我们同行， 是托几个同事

带了我们一块去的。

那时湘黔铁路还没有通， 火车从上

海经浙江、 江西、 湖南， 然后要去广西

柳州绕个弯， 再进入贵州。 全程要三天

四夜， 是坐铺过去的。 因为上海站是这

趟上海到重庆的火车的首发站， 而当时

只有在首发站才能买到对号入座的票

子， 所以还能有个座位， 算是好的。 从

半当中上来的， 不管是多远的路程， 在

有人下车腾出座位之前都只能是站着、

蹲着， 或坐在自己的行李上。

刚上车的时候未免还挺兴奋。 即便

是坐火车 ， 当时也是少有而昂贵的经

验 。 我的多数小伙伴们都没有坐过火

车， 也没有出过上海， 更不用说去两千

公里以外的遥远的贵州了。 尤其是听人

说火车在经过钱塘江大桥时， 可以看到

蔡永祥的铜像———那可是我们都在小人

书上读到过的英雄人物啊！ 他在火车飞

驰而来的时刻， 发现有一块大木头横在

铁轨上， 他奋力把它掀出了轨道， 自己

却倒在了车轮下。

那个时候车速慢， 火车从上海开到

杭州也要六个小时。 当火车终于在我们

的引领期盼下驶过钱塘江大桥时， 我却

并没有看到蔡永祥的塑像———也许是我

坐在了看不到塑像的那一侧， 也许是塑

像其实并不在铁道边。

过了杭州， 兴奋感慢慢减弱， 车上

的人却越来越多———因为下去的人， 总

比上来的人少。 上来的人， 有的还是挑

着担子的。 有的是挑着行李， 有的则是

挑着当地的出产。 我就看到过有人挑着

大概有几十斤重的巨大西瓜上车。

等车厢的走廊里都挤满了人和行李

以后， 列车员也就停止了扫地、 拖地、

倒开水等一切服务， 卖食品的小推车也

不再过来———事实上也无法过来。

我很快就学会了坐着睡觉。 能趴在

面对面的两排三人座位当中的那张小桌

子上睡觉简直是个奢侈， 但这张小桌子

很短 ， 只有坐在靠窗位置的人能够享

受， 上面还常常放满了各人的水杯和其

他杂物。

这真是种叫人精疲力竭的旅行。

半夜里在迷迷糊糊中醒来， 吃惊地

发现脚底下杵着两条裸露的脏污小腿。

低下头一看， 座位底下居然躺着一个人

在呼呼大睡！

后来在车厢里走动时 ， 看到像这

样睡在座位底下的人还不少 。 而他们

周围的地面上 ， 则满是各种垃圾 。 当

时的人颇喜欢在车上吃东西 ， 即便是

列车员刚扫过 ， 很快瓜子壳 、 水果皮

等又扔了一地 。 睡在地上的人 ， 等于

就是睡在垃圾里。

车更挤的时候 ， 就连座位的靠背

上， 也会坐上一两个人。 他们脏兮兮

的脚， 就垂在你的边上。

二

火车到李家湾站是在半夜， 只停

两分钟。 而且因为是在基地附近， 为

了 “保密” 或 “安全” 起见， 车站还

不许亮灯。 因此大家都很焦虑， 怕错

过了站， 怕到了站来不及把行李搬下

车。 他们的焦虑情绪也传染给了我。

傍晚时， 疲惫不堪的我躺在姐姐

的膝盖上睡着了。 等我醒来时， 发现

自己在大哭 ， 而且是属于上海人叫

“发魇” 的那种， 也就是小孩子毫无

理由地在睡觉中大哭大闹。 可怜的二

姐， 看着我束手无策。 她那时也是个

孩子啊， 却要照顾我这个小小孩。

等我清醒过来以后， 自己也觉得

不好意思了， 慢慢平静下来了。 后来

到站后， 人和行李也都下了车， 没发

生什么事故。 现在想想， 两分钟并没

有那么短， 只是在那种特殊情形下，

大家都特别紧张罢了。

三

第二次去贵州后， 一直住到要上

小学的时候。 因为父母觉得上海的学

校教育质量好一些， 所以我又回到上

海的祖父母家。

回程可比去程还要糟糕多了 。

因为李家湾站并非起点站 ， 买不到

坐票。

在那里上车如同打仗 。 一个人

走， 许多人去送。 原则是， 不管三七

二十一， 火车到站后， 先把人和行李

“塞” 上车再说。

我用 “塞” 这个字完全贴切， 因

为火车从重庆开到李家湾， 已经很挤

了。 要再加进更多的人和行李， 只能

靠 “塞”， 而且停车时间又短， 因此

首要任务就是把人和行李弄上车， 不

管是从车厢门还是从窗口都可以。

几个身强力壮的男人先从车厢门

挤上车， 然后打开窗口， 在两边座位

上的乘客的抗议声中 ， 把行李接进

去， 有的时候， 还要把人也接进去。

像我这样的小孩， 从车门口靠自己的

力量是很难挤上去的， 就靠别人把我

举起来从窗口递进去。

因为怕我们在车上没法睡觉， 我

爸妈想了个办法， 那就是让我们和几

个出差的同事同行。 因为当时只有出

差的人凭单位介绍信可以买卧铺票，

这样我们就可以在他们白天不睡觉的

时候， 去他们那里睡一会。

于是有一次， 我在卧铺车厢睡完

觉， 在往坐铺车厢走的路上， 被查逃

票的乘警拦住了。 票子在大人那里，

我身上没有票， 于是就和一批盲流模

样的人， 被带到乘警办公室， 一个个

地处理。 轮到我的时候， 我说我在坐

铺车厢有座， 只是去卧铺车厢睡了一

觉。 也许是小孩子嗫嗫嚅嚅地说不清

楚 ， 我发现乘警并没有在听 ， 只是

说， “那就要补一张票啰。” 小孩子

身边没有钱， 怎么补票啊？！ 正在这

时， 我爸妈的一个同事拿着水杯去锅

炉间加热水， 看到我了， 跟乘警说明

了情况， 就把我带走了。

现在想起来有些后怕。 要是我爸妈

的那个同事没看到我， 会怎样呢？ 被赶

下车， 送去收容所， 在当时， 都不是没

可能的事。

四

读小学以后还是会去贵州， 但仅限

于在暑假， 和姐姐们一起去探亲。 不过

1977 年那年暑假去了以后不想回沪 ，

在那里待了半年多， 直到过完寒假才又

回沪。 在这半年里爸妈会教我一点， 我

自己会做完教材上的习题 。 那时 “文

革” 刚结束， 教育还未完全走上正轨，

我回到上海的小学后也没人问我要成绩

单， 顺利地升了级。

1973 年以后 ， 湘黔铁路通车 ， 上

海到李家湾的路程缩短了， 但也要三天

三夜。 因为大一些了， 开始注意到沿线

地貌， 甚至是民居风格的变化， 还带了

本小本子记录了一些， 画了一些稚拙的

画， 当然这本子现在早就没了。

火车离开上海 ， 进入浙江境内以

后， 慢慢开始有山。 进入江西， 开始看

到红土， 有的地方是黄红色， 有的地方

是深铁锈色。 进入湖南以后， 会有广袤

的平原， 和大片大片的稻田。 过了长沙

以后 ， 山就多了起来 。 邵阳与怀化之

间， 有许许多多高峻的大山。 火车要钻

好多山洞 ， 有时过一个山洞要好几分

钟。 进入贵州以后， 则连绵不断的都是

山了。

以前走黔桂线进入贵州的时候， 知

道柳州是一个大的中转站， 现在走湘黔

线， 株洲又是一个大的中转站。 在这两

个站， 平行与交叉的铁轨特别多， 火车

在这里停留的时间也特别长。

到停得久的站， 就可以下车走走，

尤其是车站上设水龙头的， 可以痛痛快

快地洗把脸， 擦下身， 因为在火车上，

总是发车后不久水就没了。 在有的火车

站， 还能买到棒冰， 比上海当时那种 4

分钱一根的白糖棒冰要宽 、 要大 ， 有

黄、 红等不同颜色 （现在想来都是各种

色素）。 能吃上一根这种棒冰， 对我们

小孩也是难得的享受。

火车在株洲站会加水和补充其他各

种东西， 有时还会换个火车头。 行驶在

东部省份的时候， 火车用的多是没烟囱

的烧柴油的火车头， 也就是当时报刊上

反复宣传的 “国产内燃机车”。 但到了

内陆， 就会换上燃煤的、 有个冒烟的烟

囱的那种蒸汽机车， 今天也许只能在电

影里看到， 就是 《哈利·波特》 系列电

影里那种去霍格沃茨的火车头。 看上去

虽然浪漫， 但在这种火车头喷出的有时

是黑色有时是白色的煤烟里， 其实包含

着大量煤灰。

我是怎样发现这一点的呢？ 有一年

去贵州， 坐的车厢离火车头比较近。 一

开始还挺高兴， 因为火车在转弯时， 就

可以清晰地看到火车头和它的三对巨大

的动轮在 “吭哧吭哧” 地运转， 这让年

幼的我着迷。

但随后就发现， 这种时候火车头的

烟也会飘到我的脸上， 被吸入鼻孔。 在

火车过山洞时， 憋在洞里的烟会灌入车

厢， 整个车厢里烟雾弥漫。 到李家湾下

车时， 整个人都已被这煤烟熏得灰头土

脸。 接下来好几天， 都能从鼻子里抠出

来黑黑的煤灰。

今天的高铁的轨道是无缝连接， 当

时的铁轨则不是。 为给热胀冷缩留下余

地， 每段铁轨之间都留一个空隙， 火车

车轮驶过， 便不断发出 “吭噔吭噔” 的

声音， 车厢也不断在微微晃动。 刚上车

的时候 ， 觉得这声音特别吵 ， 时间久

了， 反而觉得它有一种催眠作用。 下车

之后几天， 躺在床上或身处室内， 都有

床或房间在微微晃动， 同时 “吭噔” 作

响的幻觉。

最讨厌的是车厢里的广播。 有时睡

得正熟， 就被早 6 点就开始播音的喇叭

吵醒， 而且音量很大， 然后聒噪一个白

天。 有一次我坐在这喇叭附近， 发现有

一个开关可以把它关掉， 我就关了。 结

果马上有人生气地过来把它打开。 这些

人习惯了噪音的陪伴。

五

去贵州之前都是打电报通知爸妈到

达日期 、 时间和车次 ， 打到一个神秘

的、 地图上不存在的叫 “凯山” 的地方，

爸妈知道了就会跟医院说， 派一辆解放

牌卡车， 也就是平时派出去拉煤的那种。

到了把行李搬上车斗以后， 人也爬上去，

站在敞开的车斗里被拉回医院。 当时感

觉还很兴奋， 因为坐卡车的机会也是难

得的 。 客车或吉普车似乎是稀奇东西 ，

很少看见。

回来的时候如果没有出差的人带， 上

车了就要去问有座位的人， 到哪个车站下

车？ 小孩子还腼腆， 有的时候还不大好意

思开口去问。 碰到下车比较早的， 就去守

在他旁边， 等他下车了赶紧坐下去。

夏天去贵州的话， 路上的主要痛苦

是炎热。 火车要经过的杭州、 南昌 、 长

沙， 都是酷热之地。 当时空调还是闻所

未闻的东西， 解暑全靠车厢走廊上方的

一台台小电扇。

冬天去贵州的话， 则因为怕冷 ， 大

家都关着窗， 一晚上下来， 车厢里的劣

质烟味、 人的汗臭味、 厕所里散出的屎

尿味混杂在一起， 气味真是可怕。

不管是什么季节， 火车的厕所总是

特别的脏， 常常是屎尿横流， 要进去简

直是无法下脚。 因为车一挤以后 ， 用水

的人多， 车上很快就没了水， 就无法冲

洗厕所了 。 但即便是这样污秽的厕所 ，

有的时候还上不了， 因为在车最挤的时

候， 里面也睡了人。

六

最受煎熬的一次， 是在火车上坐了

六天六夜。 火车已经到了贵州境内 ， 最

后却又被拉回了上海。

因为湘黔线沿线多高山 、 峡谷 、 河

流、 山洞， 刚通车那几年， 常听说发生

塌方和桥梁被泥石流冲垮等事故 。 没想

到自己后来还碰到一次。

我不确切地记得是哪一年了 ， 大概

是七十年代末吧， 我那时候已经进了初

中， 也是和我二姐一起去爸妈那里度暑

假。 玉屏是湘黔线进入贵州境内以后的

第一个车站。 我们坐的那趟车到了玉屏

站后， 就停下不走了。 这时那哇啦哇啦

的广播也不作任何正式的解释和通报 ，

只是听大家纷纷传说， 有说前面发生了

塌方的， 也有说洪水冲走了桥梁的 ， 所

以火车无法前行。 没人确切地知道到底

在哪里发生了什么事。

那还是前手机时代。 不要说手机了，

连电话也很少。 玉屏当时也是个简陋之

极的小站， 只有几个脏兮兮的小孩在站

台上跑来跑去， 也不提供电话给乘客打。

所以我们既无法通知前方的父母 ， 也无

法通知上海的家人。

就这样坐在车上苦熬了一天一夜之

后， 终于来了消息： 列车原路驶回上海。

这时我们已经在火车上坐了三天半

了。 再坐两天半返回上海？ 这前景简直

让人难以忍受。 但也没办法， 只能苦熬。

现在有时回想， 如果那时候我们再

大一点， 应变能力又更强一点， 也许可

以有别的办法？ 比如说虽然火车要开走，

但我们可以下了车留在玉屏站不走 ， 等

铁路修通以后坐后面的火车去李家湾 。

但又一想也不行： 一是当时我姐和我身

边没什么钱； 二是即便有钱， 也无法住

宾馆或招待所， 那时候这些地方都是要

介绍信才能住的； 三是也没有确切的消

息， 可以知道前方的铁路什么时候能修

通。 再说即便到了李家湾， 也无法通知

父母， 我们不知道路径， 也无法找到有

半小时车程、 无任何公交工具可达的父

母的医院。

这篇文章写到这里 ， 我深深地感觉

到， 从七十年代末到现在这 2020 年， 中

国的变化真是太大了！ 现在的年轻人要

理解那时候的许多事情， 要发挥些想象

力才行吧？

后来听我爸妈说， 他们在李家湾火

车站等得心急如焚， 等了一天， 怎么还

不来？ 第二天又去等， 还是不来 。 一直

等了三天。 不知道他们后来是何时得到

的消息， 说是有大桥被洪水冲垮 ， 所以

列车过不来了。

我和二姐精疲力竭地回到上海 ， 迎

接我们的是 7 月的灼热骄阳。 因为当时

是期待着到贵州有人来接的， 所以我们

带的是不便搬运的纸板箱。 那时上海火

车站还有少量的三轮出租车， 但一般人

根本叫不上， 结果我们只得扛着两个纸

板箱挤公交车。 两个憔悴肮脏、 在火车

上有一个礼拜没洗澡的小孩， 在公交车

上也是被人侧目的。

公交车到站了离家还要走一段路 。

两个箱子越扛越重， 到后来再也扛不动

了， 是放在地上踢着回家的。

到家了， 是跟我们生活在一起的堂

哥来开门的。 事后他说， “那天我一开

门 ， 大吃一惊 ： 怎么来了两个瘪三 ！ ”

（注： 瘪三， 沪语 “穷鬼” “流浪汉” 的

意思。）

后记

2018 年夏， 我重访父母支内时在贵

州工作的 3417 医院的旧址。 当年艰难的

三天三夜的旅程， 如今乘坐高铁， 8 小时

多一点即到遵义。 现在想来， 幸好那年

发心去了 。 不然 ， 在冠状病毒疫情下 ，

要能作这样的旅行， 还要过些时日吧！

“我想去平常地上一

天班 ， 我想平常地过一个

周末 ， 然后重新体味一下

过去每一天每一天 ， 我并

没有意识到这么重要的这

么珍惜的平凡的生活 ， 是

那么的重要那么的可贵。”

———上海援鄂医生钟鸣

作者与父母和大姐在遵义

红军烈士陵园作者与父母、 二姐在医院大楼前


